
стр. 3

Приятная новость: член�корреспон�
дент РАН, теперь уже бывший дирек�

тор Байкальского института природополь�
зования СО РАН Арнольд Кириллович Туло�
хонов с 4 апреля 2013 года является членом
Совета Федерации Федерального Собра�
ния Российской Федерации от Республики
Бурятия — представителем от исполнитель�
ного органа государственной власти (пра�
вительства) Республики Бурятия. Коррес�
пондент «НВС» по этому знаменательному
случаю встретился с учёным в перерыве за�
седания Президиума СО РАН в Новосибир�
ске и попросил его ответить на несколько
вопросов.

— Арнольд Кириллович, как это произош�
ло?
— Было предложение от правительства

республики о том, чтобы стать сенатором от
Бурятии. Затем были процедуры согласова�
ния с различными федеральными структу�
рами, оформление документов в Москве и
сейчас, в соответствии с законом, я должен
передать руководство институтом своему
заместителю по науке доктору географичес�
ких наук Ендону Жамьяновичу Гармаеву, ко�
торый будет пока исполнять обязанности
директора БИП СО РАН.

До меня исполнительную власть Респуб�
лики Бурятия в Совете Федерации представ�
лял господин Малкин Б.В. Он входит в список
журнала «Форбс» и сложил свои полномо�
чия, так как по новым законам невозможно
иметь двойное гражданство, вести коммер�
ческую деятельность и продолжать работу в
Федеральном Собрании. В конце марта он
написал заявление и ушёл с поста члена Со�
вета Федерации.

Есть ещё одно новое условие: дело в том,
что по новому законодательству членом Со�
вета Федерации имеет право быть человек
только из числа депутатов законодатель�
ного собрания местных или региональных
органов власти. Поэтому выбор у руковод�
ства республики был не такой уж и боль�
шой. 17 апреля должно состояться пленар�
ное заседание Совета Федерации, на ко�
тором меня должны утвердить в новой дол�
жности. Соответственно я уже написал за�
явление с просьбой сложить с меня полно�
мочия депутата Народного Хурала Респуб�
лики Бурятия, и 25 апреля на очередной
сессии это будет сделано. После этого я
буду представлять Республику Бурятия,
Российскую академию наук и другие заин�
тересованные структуры в парламенте Рос�
сии. Скорее всего, это будет Комитет по
науке, образованию, культуре и информа�
ционным технологиям.

— Сейчас, по�видимому, вы уже полны
новых планов?
— Являясь директором БИП СО РАН, я

занимался разработкой, а теперь и реа�
лизацией закона «Об охране оз. Байкал»,
Федеральной целевой программы «Охра�
на оз. Байкал и социально�экономическое
развитие Байкальской природной террито�
рии» в полном соответствии с идеологией
устойчивого развития, о которой говорил
ещё Валентин Афанасьевич Коптюг, по ини�
циативе которого и был создан наш инсти�
тут. Представьте себе ситуацию: 1991 год,
уже нет Советского Союза, экономика и на�
ука в разрухе, а академик Коптюг с моло�
дым, никому не известным в ту пору докто�
ром наук начинают создавать новый инсти�
тут, когда людям порой есть было нечего!

Теперь это современный институт, от�
вечающий мировым стандартам, в котором
сочетается системное изучение природы и
общества, разрабатываются новые эколо�
гобезопасные технологии. И спустя два де�
сятилетия, без ложной скромности скажу,
он является одним из лучших научных уч�
реждений страны географического профи�
ля: и по научным исследованиям, и по ос�
нащению, и по публикациям, и по стацио�
нарам. Сейчас мы создаём второй стацио�
нар на берегу Гусиного озера, который так�
же будет отвечать всем современным тре�
бованиям.

Ещё одно направление работы, которое
поручено мне руководством республики —
это программа развития дальневосточных

регионов, Бурятии и Забайкальского края,
недавно утвержденная Правительством РФ.
Моя задача состоит в том, чтобы прибай�
кальские и забайкальские регионы орга�
нично влились в новый проект и его зону
внимания. Я должен войти в рабочую груп�
пу по разработке федерального закона, со�
провождающего реализацию программы.

Плюс монгольские проблемы. Это тоже
мой профиль — как можно полнее разви�
вать отношения с Монголией. Я только что
вернулся с заседания круглого стола в Гос�
думе, где обсуждались байкальские пробле�
мы, и я там прямо сказал, что они без учас�
тия Монголии решаться не могут. Половина
бассейна главного притока озера — р. Се�
ленги — расположена на территории Мон�
голии. России нужно лицом повернуться к
Монголии: и энергетически, и экологичес�
ки, и экономически. В том числе заняться
газификацией Монголии, чтобы решить
энергетические проблемы. Ей нужно помочь
нефтью, новыми технологиями, потому что
это страна хоть и с небольшим населением,
но очень богатая ресурсами. И я сказал, что
газификацию Прибайкалья нужно рассмат�
ривать с учётом интересов Монголии. Если
мы этого не сделаем, то она будет искать
иные варианты решения своих проблем, в
том числе строить ГЭС на Селенге. И это
только часть вопросов, которые я буду пы�
таться решать на федеральном уровне.

В этой же связи я предлагаю более на�
стойчиво решать проблемы развития при�
граничных территорий. Это лицо России,
и им надо давать гораздо большую само�
стоятельность, а то сегодня по каждой ме�
лочи нужно обращаться в Москву. Необхо�
дим закон о развитии приграничных тер�
риторий.

— То есть, по сути, ваше новое назначе�
ние можно рассматривать как продол�
жение вашей научной деятельности на
новом витке?
— Можно сказать и так. Более того, я

как представитель географической науки
всегда утверждал, что это единственная от�
расль знаний, в равной степени изучаю�
щая и природу, и социальные процессы об�
щества. Не случайно всегда в парламенте
страны было так много профессиональных
географов.

— С наукой вы расставаться всё равно,
видимо, не будете?
— Я сохраняю за собой должность глав�

ного научного сотрудника института.
— Вы не единственный учёный в Сове�
те Федерации?
— Там также работает мой друг — член�

корреспондент РАН Артур Николаевич Чи�
лингаров, многие годы является членом Со�
вета Федерации академик РАСХН Е.С. Стро�
ев, много докторов наук.

— Вы уходите на очень ответственную

«Наш человек» —
впервые в Совете Федерации

А.К. Тулохонов родился 3 сентября
1949 г. в Иркутской области, в 1971 г. с
отличием закончил географический
факультет Иркутского госуниверсите�
та. С 1971 г. по 1975 г. работал в г. Чита
в системе Минцветмета СССР по оцен�
ке золотоносности Восточного Забай�
калья.

В 1975 г. избран по конкурсу в Гео�
логический институт СО РАН для ра�
бот по сейсморайонированию зоны
БАМ. В том же году защитил кандидат�
скую диссертацию в совете при Прези�
диуме СО РАН в Новосибирске. Там же
в 1985 г. защищена докторская диссер�
тация на соискание степени доктора
географических наук.

С 1986 по 1988 годы работал за�
ведующим отделом науки и учебных
заведений Бурятского обкома
КПСС. С 1989 г. директор�организа�
тор, а затем и директор Байкальс�
кого института природопользования
СО РАН. В 2003 г. избран членом�кор�
респондентом РАН по специальности
«география, водные ресурсы». Руково�
димый им институт в числе первых по�
лучил высшую оценку при аттестации
РАН, является одним из лидеров гео�
графических институтов России. В ин�
ституте создана уникальная аналити�
ческая база для мониторинга окружа�
ющей среды, построен один из лучших
полевых академических стационаров.

Под его руководством разработаны
теоретические и практические доку�
менты по устойчивому развитию Бай�
кальского региона, выдвинута и реа�
лизована теория адаптивного аграр�
ного природопользования для степных
ландшафтов Великой степи, три феде�
ральные целевые программы по охра�
не оз.Байкал и развитию восточных ре�
гионов страны. По его инициативе раз�
рабатываются эколого�экономические
проекты развития приграничных тер�
риторий Азиатской России и пробле�
мы политической географии сопре�
дельных государств, развития эконо�
мических отношений с Монголией и
Китаем.

Он активно занимается образова�
тельной деятельностью, создал Малую
академию наук, научно�популярный
журнал «Мир Байкала», летний эколо�
гический лагерь для школьников, издал
серию экологических карт, энциклопе�
дические справочники.

А.К. Тулохонов — автор и соавтор
более 300 научных трудов и в том чис�
ле 22 монографий, основная часть ко�
торых опубликована в центральной пе�
чати и в рейтинговых российских и за�
рубежных журналах. Он руководитель
гранта Президента РФ по ведущим на�
учным школам, член редколлегий че�
тырёх российских и зарубежных жур�
налов. Научный руководитель экспеди�
ции глубоководных аппаратов «Миры»
на Байкале», а также международных
грантов Глобального экологического
фонда, ЮНЕП, ТАСИС, Темпус, Все�
мирного банка.

За научные и организационные
заслуги А.К. Тулохонов награжден ор�
деном Почёта, медалью «За строитель�
ство БАМ», имеет звание «Заслужен�
ный деятель науки РФ», почётный граж�
данин г.Улан�Удэ». Президентом Мон�
голии ему вручен орден «Полярной звез�
ды» — высшая награда МНР. Он почёт�
ный профессор Института географии
Академии наук Китая, член Академии
Северного Форума (Финляндия), член
Президиума Учёного совета Русского
географического общества, лауреат
премии Ленинского комсомола в обла�
сти науки, депутат Народного Хурала
Республики Бурятия, член Президиума
Сибирского отделения РАН. Имеет бла�
годарности и грамоты от Президента
страны, руководства Совета Федера�
ции, Государственной Думы.

работу в Москву, поэтому было бы инте�
ресно знать ваше мнение о той возне
вокруг Академии наук, которая сейчас
вновь возникла?
— В этом вопросе я ничем не отлича�

юсь от любого другого сотрудника Россий�
ской академии наук или здравомыслящего
члена нашего общества. У любого государ�
ства, претендующего на мировое лидер�
ство, должны быть два крыла — армия и
наука. Вооружённые силы у нас, по извест�
ным причинам, изрядно потрёпаны, и если
разрушат ещё и науку, то Россия окажется
как птица без крыльев. А это недопустимо.
И я в меру своих возможностей приложу все
усилия для того, чтобы законопроект, пред�
ставленный «конторой» господина Ливано�
ва, не прошел Совет Федерации.

— Исходя из вашего опыта и убежде�
ний — что вас не устраивает во взаимо�
отношениях федерального центра и ре�
гионов?
— Я предлагаю рассматривать эту про�

блему в плоскости развития науки и обра�
зования. Вот пример: когда министр Лива�
нов называет весьма значительную часть
вузов неэффективными, то надо бы отчёт�
ливо представлять, что центр России и её
восточные территории — это большая раз�
ница. Сегодня Москва «перегрета» во всех
отношениях — экономическом, научном,
культурном и т.д. Это опасная тенденция. В
былые годы Россия развивалась более
равномерно, создавались мощная промыш�
ленность, наука и образование на окраи�
нах, в Сибири и на Дальнем Востоке. Вспом�
нить хотя бы историю Сибирского отделе�
ния.

Что значит уничтожить неэффективные
вузы в Сибири и на Дальнем Востоке? В
современных условиях такие действия об�
рекают периферию на ещё большее отста�
вание от центра. Или что такое ЕГЭ? Эта
форма экзамена ускоряет отток молодёжи
из азиатской части страны, сегодня боль�
шая часть выпускников хотела бы уехать из
родных мест в центр, и самое страшное —
их поддерживают в этом стремлении ро�
дители.

Если взять учреждения Академии наук,
то опять же неэффективными окажутся пе�
риферийные институты. А что такое инсти�
тут в Туве или в Забайкалье? Это и советчик
власти, и центр научной мысли, и вокруг
него строится вся система образования и
подготовки кадров. Мы просто обязаны ук�
реплять научные учреждения, расположен�
ные вдали от центра.

Или взять проблему развития малых на�
родов Севера: почему у нас она плохо ре�
шается? Да потому, что мы её не с того кон�
ца решаем. Я бывал на Аляске, в Канаде и
видел своими глазами, как далеко они опе�
редили нас, потому что проблему социаль�
но�экономического развития северных тер�
риторий они решают комплексно, предос�
тавляя широкие права коренным народам.
Там никому в голову не придет мысль со�
кратить административные единицы ин�
дейских резерваций по причине реформы
управления.

— Как вы относитесь к тому, что некото�
рые регионы в парламенте страны у нас
представляют миллиардеры или очень
известные люди близкие к власти?
— Это тупиковый путь. Законодательная

власть не должна заниматься строитель�
ством скамеек во дворах или дорогами,
строить школы и больницы, выбивать день�
ги из центра. Депутаты всех уровней обяза�
ны создавать правовые и экономические ме�
ханизмы для развития страны, контролиро�
вать исполнительную власть, быть более
профессиональными, чем правительство. И
наука здесь должна сказать свое слово.

Не случайно президент США Б. Обама
вначале своего первого срока выступил в
Национальной академии страны с програм�
мой развития науки как основы прогресса
страны в XXI веке.

— Что ж, пожелаем вам успеха на новом
поприще!

Подготовил А. Надточий, «НВС
Фото В. Новикова
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